
Пост-релиз 

Форум ответственного бизнеса «Устойчивое развитие: сохранить нельзя отменить» 

14 апреля 2023 года в отеле St. Regis Никольская состоялся форум ответственного бизнеса 

«Устойчивое развитие: сохранить нельзя отменить», организованный Forbes Congress.  

Партнер – ПАО «ГМК Норильский никель»; 

При участии ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ», ESG-сервиса «Сохрани лес» 

Модераторами форума выступили: 

Светлана Бик, руководитель, экспертно-аналитическая платформа «Инфраструктура и 
финансы устойчивого развития»  
Оксана Косаченко, советник Президента, АФК «Система» 
Андрей Соловьев, партнер, NF Group 
 

Изменения геополитической и экономической конъюнктуры в 2022 году поставили перед 
российскими компаниями ряд серьёзных вопросов и вызовов, в том числе определение 
места повестки устойчивого развития в их текущей деятельности и долгосрочных 
стратегиях.  
 
Что ожидает повестку устойчивого развития в России в новом 2023 году на фоне 
радикально изменившейся ситуации? В чем заключаются ее фундаментальные ценности 
для бизнеса и власти в неустойчивые времена? В рамках форума спикеры обсудили, как 
российский бизнес сохраняет приверженность целям устойчивого развития в новых 
условиях. 
 
Форум открылся пленарной сессией «Вызовы «неустойчивого» времени: стратегии 
бизнеса по достижению целей устойчивого развития».  
 

Сессию открыла Ирина Бахтина, директор по устойчивому развитию ОК «РУСАЛ», 
рассказав о ESG как факторе конкурентоспособности российских экспортеров и 
корректировке стратегий и подходов в новых условиях. 

 
Владимир Жуков, вице-президент по работе с инвесторами и устойчивому развитию ПАО 

«ГМК «Норильский никель», представил цели «Норникеля» в области экологии и 

изменения климата, а также упомянул о внешних барьерах. «Средний уровень всех 

капитальных вложений компании в период с 2018 по 2021 год составил чуть более 100 

миллиардов рублей в год. В 2022 году он был порядка 276 миллиардов. В 2023 году мы 

заявили бюджет более 230 миллиардов. Для нашей компании это рекордный уровень 

капитальных вложений, существенная часть которых идет в том числе на финансирование 

повестки устойчивого развития», — подчеркнул спикер. 

 

Антон Михальков, генеральный директор ГК «РОСВОДОКАНАЛ», рассказал о внедрении 

принципов устойчивого развития и ESG-повестки в сфере ЖКХ. 

 

Почему именно сейчас было принято решение презентовать первый публичный 
нефинансовый отчет компании Danone, адресованный широкому кругу заинтересованных 
сторон? Дискуссию сессии продолжила Татьяна Ткаченко, директор по взаимодействию с 



государственными органами компании, представив вниманию аудитории наиболее 
значимые результаты Danone в области ESG-повестки. «Мы не остановили ни одну из 
программ, связанную с Zero-waste, с сокращением углеродного следа, с заботой о 
природе, с социальными программами, с заботой о людях. ESG является для нас 
нативным способом ведения бизнеса». 

 

В продолжение обсуждения сектора FMCG Елена Тябутова, генеральный директор 
Unilever, подробно ответила на вопрос модератора о том, как реализуется глобальная 
стратегия «Компас» в России и как удается осуществлять задуманное в сегодняшней 
ситуации.  
 

Юлия Мазанова, заместитель генерального директора по устойчивому развитию и 

корпоративным коммуникациям компании «Металлоинвест», рассказала, что одним из 

акцентов стратегии «Металлоинвеста» является создание устойчивых цепочек поставок. 

  

«Поставщики и подрядчики – одна из ключевых заинтересованных сторон 

"Металлоинвеста". Задача компании как одного из лидеров повестки устойчивого 

развития — содействовать распространению практик ESG на широкий круг наших 

партнеров, особенно компаний малого и среднего бизнеса. Постоянную работу в этом 

направлении ведут специалисты дирекции по снабжению. Действует кодекс поставщика 

"Металлоинвеста" с рекомендациями по следованию принципам устойчивого развития. 

На электронной торговой площадке B2B-Center наши поставщики и подрядчики проходят 

анкетирование для оценки зрелости по ключевым направлениям ESG. В договоры 

компании с контрагентами уже включены нормы соблюдения правил охраны труда и 

промышленной безопасности, а с этого года станут обязательными и требования в 

области охраны окружающей среды». 

  

Также Юлия Мазанова поделилась первыми результатами проекта «Металлоинвеста» по 

промышленному туризму, запущенного в конце 2021 года. На Михайловском ГОКе 

посетители могут своими глазами увидеть весь процесс добычи и переработки железной 

руды на крупнейшем в мире месторождении — Курской магнитной аномалии. С февраля 

этого года открыт для туристов и ОЭМК — самый экологичный металлургический 

комбинат полного цикла в России, на котором нет коксовых батарей и доменных печей, а 

вместо них применяются технологии прямого восстановления железа и плавки стали в 

электропечах. На этих предприятиях побывали уже несколько тысяч человек.  

 

В заключение сессии Полина Лион, директор департамента устойчивого развития ГК 

«Росатом», подробно остановилась на опыте компании по получению зарубежных и 

российских ESG-рейтингов. 

 

Подводя итоги дискуссии, модератор панели Светлана Бик, руководитель экспертно-

аналитической платформы «Инфраструктура и финансы устойчивого развития», отметила: 

«Конечным бенефициаром повестки устойчивого развития является не инвестор, не 

компания, не регулятор, а человек, который работает на предприятии, живет рядом с 

предприятием, покупает продукцию компании. Поэтому основной смысл ESG-повестки — 

обеспечить людям лучшее качество жизни».  



Форум продолжился сессией «Переосмысляя S: инвестиции в человека как основа 
антикризисного менеджмента». Участники обсудили, как корпоративный сектор 
оценивает перспективы реализации социальных проектов, ориентированных на 
сотрудников и на внешние сообщества. 
 
Открыла дискуссию Марина Михайлова, программный директор благотворительного 
фонда Сбербанка «Вклад в будущее», которая представила новую методику оценки 
благотворительных проектов с учётом социальной значимости. «Данная методика будет 
полезна тем, кто развивает и поддерживает благотворительные инициативы, но 
сталкивается с дефицитом инструментов для определения их ценности и степени 
воздействия на решение важной социальной проблемы. Наработок в направлении 
оценки результатов социальных проектов и инициатив достаточно, но существующим 
методикам не хватает системности, открытости, кастомизации, и главное - их сложно 
использовать на этапе планирования. Методика, которую фонд готовил вместе с 
экспертами, — это гибкий, настраиваемый, системный инструмент, и мы готовы его 
обсуждать, адаптировать и развивать. И поэтому приглашаем корпоративный и 
некоммерческий сектор к сотрудничеству по настройке, развитию и совместному 
использованию методики». 
 
Имеет ли смысл вкладываться в экологию, когда все стараются экономить, и как Е влияет 

на S? Андрей Хорошилов, директор и основатель экологического сервиса «Сохрани лес», 

рассказал аудитории, каким образом сервис помогает реализовывать зеленые проекты 

для крупного бизнеса. «У нас сервис умного лесовосстановления. Мы профессиональный 

посредник между национальными парками и лесничествами, которые нуждаются в 

лесовосстановлении, и компаниями, которые хотят принять в этом участие в рамках 

реализации своей социальной и экологической ответственности». 

 
Александра Бабкина, директор социальных проектов VK, и Татьяна Рожкова, директор по 
социальной политике «Группы НЛМК», обсудили, какие социальные программы 
компаний усиливаются или готовятся к запуску в 2023 году, а также как перестраивать 
внешние социальные инвестиции в условиях новой экономики. 
 
Екатерина Беспятых, директор по связям с общественностью Faberlic, и Мария Воронина, 
ex. заместитель генерального директора по управлению персоналом и 
административным вопросам «Нанолек», поделились опытом оценки изменившихся 
потребностей работников и сохранения человеческого капитала в компаниях.  
 
В завершение сессии спикеры ответили на вопросы из зала. 
 
В рамках третьей сессии «Устойчивое строительство: российские перспективы» 

обсуждались вопросы государственной поддержки зеленого строительства, создания и 

внедрения системы зеленых стандартов, а также возможных решений от застройщиков в 

области устойчивого строительства.  

 

Сессию открыл Андрей Кузнецов, руководитель направления устойчивого развития и 

международного сотрудничества ДОМ.РФ. Он ответил на вопросы модератора о недавно 

разработанном совместно с Минстроем зеленом стандарте, о сроках сертификации 



девелоперов и о стоимости сертификата, а также о том, когда в РФ возможно будет 

ожидать внедрения программы зеленой ипотеки. 

 

Обсуждение продолжилось выступлением Анастасии Федотовой, управляющего 
директора ПАО Сбербанк. Она проинформировала слушателей о подготовительной 
работе в банке по внедрению зеленой ипотеки для граждан при приобретении квартир в 
домах, соответствующих зеленому ГОСТу. 
 
Мария Бевзюк, начальник отдела взаимодействия с инвесторами и устойчивого развития 
группы «Эталон», и Кира Смирнова, директор по устойчивому развитию ГК «Самолет», 
поделились опытом участия компаний в пилотном проекте по зеленой сертификации. 
Виктория Васильева, заместитель генерального директора STONE HEDGE, рассказала о 
критериях и приоритетах концепции Healthy Building в офисных проектах компании, а 
также об опыте участия в пилотном проекте «Клевер» по зеленой сертификации офисных 
зданий. 
 

В завершение сессии Маргарита Ли, вице-президент Segezha Group, рассказал о плюсах 
многоэтажного деревянного домостроения и об уже реализованных проектах компании.  
 
По окончании форума был организован коктейль, во время которого спикеры и гости 
мероприятия могли пообщаться в неформальной обстановке. 
 


